










都市固體廢物徵費延至今年
4月1日實施
港府昨日卻宣布徵費再次押後至今年8
月1日才全民實施。

環保及生態局局長謝展寰解釋，市民對
垃圾徵費執行細節仍有疑問，故決定政府
部門及部分樓宇在今年4月1日先行先試，
示範如何實際操作。

環保團體炮轟當局在之前的長時間準備
階段解說不清，對再押後徵費感到無奈及
憤怒。議員則認為兩度延後反映垃圾徵費
執行難度遠超當局估計，必須要做好宣傳
工作，讓訊息「入屋」. 



• 港府於2005年推出「都市固
體廢物管理政策大綱」，歷經
多輪公眾諮詢和反覆修訂，垃
圾徵費草案在2021年三讀通過。

• 垃圾徵費最初計劃去年底實
施，當局考慮到前線運作人手
不足，為避免運作初期引起混
亂，決定延至今年4月1日，當
時曾承諾不會再押後。

• 但至昨日，當局再宣布垃圾
徵費第二度延期，至今年8月1
日才全面實施。環保及生態局
局長謝展寰表示，市民的參與
對推行垃圾徵費十分重要，當
局自去年10月起做宣傳，但近
期收到不少人士反映不了解垃
圾徵費的執行細節，雖已盡力
解說，但形容「聽到同了解係
兩回事」，因此決定延期，強
調是負責任的做法。



渣馬｜跑手賽後不治
陳健波：參加者即使有申報健康情況賽會亦可免責

渣打馬拉松21 曰舉行，有年輕跑手
賽後在天后站暈倒，最終不治，引
起不少渣馬參加者關注保險責任及
賠償問題。立法會保險界議員陳健
波回覆《Yahoo 新聞》查詢時表示，
渣打馬拉松比賽應該一如其他大型
運動會，會為參加者購買保險，但
這些大型賽事通常亦會要求參賽者
申報健康狀況，如果申報沒有健康
問題卻出事，賽會可以免責；如果
參賽者申報有問題，則會建議參賽
者徵詢醫生意見，若果最後仍出事，
賽會亦可免責。



至於外國有些馬拉松賽事是規定參加者賽前提交醫生證明，莫先生指這個方法在香港較難推行，畢竟要
醫生寫證明適合跑步，可能要做不少的檢查，會令參賽者卻步。

《Yahoo 新聞》向渣打馬拉松比賽大會查詢有關保險方面的安排，大會表示，一如其他大型公眾活動，
大會已購買第三者責任保險。如有需要，大會建議參賽者自行購買個人及其它有關保險。

大會要求參賽者登記領取跑手包時同步提交健康申報，提醒跑手賽前檢視身體狀況是否適合作賽，並建
議有需要的參賽者先諮詢醫生意見。

陳健波指，渣打馬拉松比賽是本港盛事，賽會其實可
以考慮為參賽者再增加保險上的保障，由賽會自行負
責增加的保費，又或可以向參賽者額外收取少許費用，
當遇上今次的不幸事件時仍可作出補償。

他解釋，站在保險公司立場而言，今次的不幸事件屬
罕見，保費不應會太高，賽會若願意加保，不僅提高
對參賽者保障，又可予人對渣打馬拉松比賽有正面的
感覺。

從事保險業逾三十年的保險公司顧問莫先生今日亦有
參賽，他指所有參賽者賽前須在網上申報健康狀況，
例如心臟、高血壓及膽固醇等，亦會提醒如果有任何
健康問題，亦須尋求醫生意見。他以自己為例，本身
患有高膽固醇，也有在健康申報中填寫，但自己衡量
身體狀況後選擇繼續參賽。



有專家料未來兩個月出現新一波疫情
籲市民轉打mRNA疫苗

有專家預計未來兩個月會出現新一波新冠疫情，
建議市民接種加強劑時，選擇mRNA疫苗加強保
護。

港大兒童及青少年科名譽臨床副教授關日華指，
JN.1及XBB變異病毒株是現時本地最流行病毒株，
傳播力較強，寒冷天氣加上即將到來的農曆年長
假期，預計新冠感染個案會在未來一兩個月大幅
增加。

港大內科學系傳染病科主任及講座教授孔繁毅表
示，接種XBB疫苗能有效增加抗體水平及預防現
時最流行的兩種病毒株，呼籲高危群組盡快接種，
又建議其餘市民轉打mRNA疫苗加強保護。

港大內科學系傳染病科主任及講座教授孔繁毅：
「建議所有人應該接種mRNA疫苗，如果本身是
接種滅活疫苗想接種加強劑，我們都建議『溝
針』，即轉打mRNA疫苗。原因我剛才提到，因
為現時已經出到第三代，第三代疫苗XBB 1.5變
種病毒株的抗原，是最接近現時流行的JN.1及其
他的XBB變異病毒株，效果會好很多，以及保護
力亦會好很多。」





社協調查指劏房租金佔入息比率
維持逾4成高水平 社區組織協會調查發現，租管條例實施兩年，

劏房租金佔入息比率維持在42%高水平，形容劏
房價格「離地」。

社協在去年12月至今年1月中以網上問卷訪問
200多名不適切居所租戶，發現整體受訪住戶的
平均月入中位數，較2022年5月下跌1000元至
11000元，但租金入息比例維持在42%。而一、
二人家庭情況最為嚴峻，比例分別為48%和
45.4%，認為租金遠超基層可負擔能力。

調查亦發現，各類不適切居所租金比前年5月時
的數字普遍上升，每月租金中位數增幅介乎100
至300元。有約3成受訪者則表示，過去兩年被
加租，較兩年前同類研究上升近一倍，有約一
成三受訪者加租幅度更加在一成以上，超過法
例加租上限。

協會促請當局，儘快在條例中加入規管「起始
租金」，堵塞現時只規管租金加幅，容許業主
簽訂新租約時肆意抬價的漏洞；設立恆常檢討
機制，每兩年檢討法例；並加強執法主動性等。



內地「悠長假期」代替裁員

打工仔通常最鍾意放假，但
有時候一個假期太過「悠長」
卻未必是好事，尤其是「被
放假」。話說近期內地有不
少企業突然向員工批出長達
半年假期，表面看似「皇恩
浩蕩」，惟打工仔「放假」
期間只能獲得小量薪酬。

其背景是在經濟低迷下，部
分企業因生意欠佳要撙節開
支，又不願支付解僱賠償金，
同時面對政府「調查失業率」
壓力，於是想出「放假代替
裁員」作為權宜之計。



江蘇廠工人收「底薪」休半年

江蘇省昆山市的富港電子公司日前向員工發出通告，稱「因歐美市場大
環境衰退的影響，消費性產品的需求減弱」，導致該公司2023年營業額
暴跌52%，並預計今年收入再挫34%。因此，該公司安排自1月19日起停
工放假，直至8月1日復工，期間將會按江蘇省最低工資2280元（人民
幣．下同）百分之八十（即1824元）發放月薪。

節省賠償金兼政治正確

或曰，富港電子何不直接執行裁員，而弄個「放長假」方案？據一般估
計，其背後主要有3個考慮因素。首先，內地《勞動法》對解僱賠償金設
有「N+1」規定，例如一個員工工齡10年，最新月薪5000元，被裁時可
獲11個月工資賠償，即5.5萬元。鑑於昆山富港電子早自2004年起營運，
有不少「老員工」工齡甚長，裁員成本不菲。

相反，《勞動法》容許企業安排員工在法定假日之外放假，期間只需支
付最低工資80%薪酬。按上述例子，即每月付薪1824元，半年金額約1.1
萬元，較裁員賠償金（5.5萬元）「節省」多達八成。由於員工「放假」
期間不能為其他企業効力，嚴格而言甚至不可「兼職」送外賣、跑滴滴，
故不排除部分人難抵「超低薪放長假」，索性自願辭職，相關企業便能
慳一大筆。



內地出手整治天價彩禮 禁止藉婚索財：
這三種情況下可以取回彩禮

中國因高價彩禮（聘金）引發許多爭
議，更有不少年輕人因此不敢結婚。
為整治這項陋習，最高人民法院12月
11日發布「關於審理涉彩禮糾紛案件
適用法律問題的規定」，明確禁止藉
婚姻索取財物，並將於今年（2024年）
2月1日實施。

該規定並提出，一方以聘金為名、藉
婚姻索取財物，另一方請求返還，法
院應予支持。對於已給付的聘金，也
明確三類情況可要求返還，包括未辦
理結婚登記、已辦理結婚登記但未共
同生活，及聘金給付導致給付人生活
困難等。



• 近年不時傳出新人結婚時，女
方家長要求高額聘金，因而引發
紛爭。新華社報道，某縣村民稱，
兩、三年前聘金一般是十多萬元
（人民幣，下同），如今不少是
20萬元起跳。

• 早前，在山西太原工作的男子
郭曉（化名）便因高彩禮而退婚
後，拿16.8萬元（人民幣．下同）
辭職旅行，在不到半年內走了40
多個城市。他直言，與其欠一屁
股債，不如出去看看，許多網民
夠表示支持。



THE END

THANK YOU

CHRIS CHEN 9522 1404 
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